# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

La Dirección o Redacción se reservan el derecho de dar o no publicidad a los trabajos que se le envien

No se devuelven originales

AÑO XIII

SAN JOSE, MARTES 11 DE AGOSTO DE 1914

NUMERO 3540

# LIBRERIA ESPAÑOLA

Obras de VARGAS VILA acabadas de recibir a ¢ 2-00 el tomo

Del Rosal Pensante Archipiélago Sonoro Ars-Verba Laureles Rojos La República Romana María v. de Lines

SAN JOSE, C. R.-

Páginas Escogidas Los divinos y los humanos La Simiente De sus lises y de sus rosas Los Césares de la Decadencia Politicas y Religiosas En las Zarzas del Oreb Huerto Agnóstico

# de la guerra europea

El público en general ha recibido con visible desconfianza las noticias cablegráficas de catos dias: las consideran parciales, y sobre todo les llama la atención el hecho de que sólo soldados alemanes mueran en los combates.

Rato merece una explicación: la fuente de información que recibimos es interesada; viene de Londres y está bajo el control de de los Estados Unidos, pero las noticias son más o menos exactas. Se han ocultado sí los descalabros del ejército francés e inglés, y sólo se ccupan de narrar ans victorias.

En los zazitos, es lógico que el rumero de atacantes que perecen sea enorme. Los que se defienden -atrincherados-tienen que au frir muy poco el fuego enemigo.

El ejército alemán lleva como consigna entrar a París. Para realizar esto ha tenido que invadir Bé gica, por dos puntos: allf ha dejado una columna fuerte, atacando, (como se ve por el combate de Lieja), el grueso del ejército avanzs, y entrará a te-

| rritorio francés, en donde se librara la batalla decisiva el 15 o 16 del corriento mes.

La guerra europea durará muy poco. La mitad de la campaña está hecha: los últimos combates en el mar lo indican así.

Al expirar el corriente mes, el horizonte político de Europa ca tará despejado.

Segúa leemos en los útimos canjes-el Canal de Kiel-que acaba de ser inaugurado costó la enorme suma de 278.750,000 marcos. Estaba considerado como la obra más importante que porefa Alemania para en caso de guerra.

Otra noticia que leemos en los canjes: El Kaiser Gui lermo invitó a la flota inglesa a visitar el puerto de Kiel. Esto ocurrió en el mes de julio; el canal fué cruzado en ese entonces y explorado por grandes barcos de la marina britanica.

Dorante este conflicto van a revelarae los grandes secretos de guerra, de Alemania, Francia e

# Noticias y comentarios Depósito de Materiales Cosulado de Suiza en Costa Rica

## Jaime Carranza

**Arquitecto Constructor** 

Mercaderías recién llegadas a precios sin competencia. Papel tapíz el surtido más grande en plaza al alcance de todos los bolsillos. Novedad en diseños artísticos. Congoleum sustituto del Linoleum, a mitad de precio. Alfombras CREX. Carbón de piedra para fraguas. Mosaicos extranjeros de la Casa Escofet. Pintura Dos Leones. Aguarraz y aceite de linaza de diferentes calidades. Julio 18.-Alt.

## NOTICIERO Rafael Meza N.

DIRECTOR

Gerardo Matamoros

JEFE DE REDACCION

Leonardo Montalbán

Miguel Angel Salazar

Ricardo Henríquez —

**AGENTE GENERAL DE ANUNCIOS Y SUSCRICIONES:** 

Otro canje reciente, dice:

Terremoto en el Ecuador

corriente: Guzyaquil 19-Se ha sentido

fuerte terremoto aqui. En Quito hay numerosas casas destruidas. El pueblo, lieno de pánico, abandono los edificios y se dirije

Dicen los canjes de fecha 3 del | a las afueras huyendo de los derrumbes.

> México 2.- Se han sentido movimientos aísmicos en Guadalajara. El pueblo abandonó aus casas temeroso de una catastrof.

### Un escrito de la Sanidad Norteamericana

De Nueva Orleas se ha recibido una comunicación en la cual da conocimientos la Sanidad Ameri cana, de cuáles son las medidas sanitaria que se observan en

aquel puerto. Dicese en el escrito que todos los barcos, llevan a efecto el embarque de mercancias a más de diez metros de separación de los muelles empleandose discos en los amarres y famigandose el barco antes de su salida.

Con estos informes que dieron consiguiose suspender la cuarentena que en Limon se había implantado contra toda procedencia de aquel puerto.

A Cuba enviaron igual informe que a Costa Rica, pero la Jefatura de Sanidad de dicho puerto fué inflexible.

### Crucero hundido

Alli no más, entre Limon y Bocas del Toro, fué hundido un crucero de no se sabe qué nación: salváronse los tripulantes que llevan ropa limpiada y aplanchada en el colosal taller de don Carlos Jiménez.

### La Botica Principal De San José vende la famosa invección

Antigonorreica Segurina

Toda clase de productos farmacéuticos de las mejores casas europeas y americanas. Mucho aseo y honradez en el Despacho de recetas. Esquina Noroeste del Mercado (Junio 23)

DR. RUBEN CASTRO



Extracciones sin dolor FRENTE AL PARQUE CENTRAL Teléfono número 58

### No hay bubónica en Colombia

En Bogota, después de realizar pruebas bactereológicas se ha comprobado que la epidemia que existe en Colombia no es peste bubonica.

# De Puntarenas

La crísis comercial

Es altamente escandaloso el procedimiento que están siguiendo los chinca con el monopolio que han hecho del arroz. Dos o tres almacenistas de esta plaza tienen en bodega una enorme cantidad de arroz y con el ridículo pretexto de protejer al pueblo, están vendiéndolo al menudeo a razón de 15 céutimos libra, mientras que a los detallistas que tienen pulperfa les piden # 17 y más por quintal, cosa en verdad indebida y que el Gobierno o las autoridades locales debieran de intervenir. Están dando pruebas una vez más catos chinos de su desmedida ambición, pues teniendo el arroz acaparado en aus bodegas bien pudieran hacer bien al pueblo vendiéndole a los comerciantes al por menor de esta plaza al precio corriente de # 12 o # 13 para que éstos favorescan al pueblo dáudole el arroz a 15 centimos libra; pero el objeto de los chinos es arruinar a los comerciantes al detall y atraerse hacia ellos todo el pueblo para que vayan a comprarles el arroz y luego obligarlos indirectamente a surtirse de los demás artículos de consumo.

Es verdaderamente precaria la situación del comercio que no es chino y este nos sirve de lección para que comprendamos los funestos males que nos ocasionan les comerciantes indicados. Muy diferente es la conducta de los almacenistas nacionales: Roiz no ha querido ganarse unos miles de colones entrando en una negociación cacura. La Swift aigue vendiendo su manteca casi al precio corriente. Saravia apenas ha recargado medio peso en el quintal de harina. Soto tiene sus mer-

caderías casi al precio corriente. Steinworth igualmente mantiene sus precios con muy poca diferencia. Solo los fósforos han subido por las nubes en todos los almacenes, no sabemos por qué en cambio los chinos se quieren sacar el clavo y acapararlo todo como lo han hecho con el arroz. Urge que medidas enérgicas se tomen para contrarrestarestos

elementos explotadores. Ya nos figuramos que sobrarán defensores de los intereses de estos effores pero nosotros siempre persisteremos en la idea de combatir el monopolio que el os ha-

### Nuevo doctor

Se encuentra catablecido en esta ciudad el apreciable facultatidon A. Lopez Centenez quien no dudamos que pronto se dará a conocer del público y se creará una buena clientela.

Trust de panaderos

Para acabar de empeorar la situación están los dueños de panaderias queriendo formar una sociedad y elevar el precio del pan.

Tambiéa se proponen no volver a hacer pan pequeño, manufacturando sólo para vender a 5, 10 y 25 centimos el bo lo. El úsico que ne ha opuesto a que de esta manera ascainen más al pueblo, es Sion que rehuso entrar en esa combinación. Aquí hay tres panadefas de chines, una de Fulton y la otra de Salón, de manera que entre los chinos anda el panadero del aumento del precio del par.

Corresponsal

Suscribase a El Noticiero

# DENTISTA

Ha trasladado su oficina a la calle de la Penitenciaria, 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, frente a la casa de don Gordiano Fernández, lado Norta.

Lidio Bonilla Pérez

PINTOR ESCENOGRAFO Pintor, Decorador, Rotulador

Dibujos a lápiz, tinta china y acuarela

ahaine on allegery lies and edificine

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

## Banco de Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO

SLondres	A In	rista
	115% %	
New York	121	,
San Francisco	121	>
New Orleans	121	>
Paris	115	>
Hamburgo	111	,
Italia	115	,
España	106	,

### Dr. Teodoro Picado Médico y cirujano

Horas de consulta: de 1 p.m. a 5 p.m.

CONSULTORIO: calle 68 Norte, rente al costado Este del Mercado, contiguo a «La Reforma».

### Aníbal Santos ABOGADO Y NOTARIO

Se hace cargo de toda clase de Asuntos Judiciales y envia borra-

dores para corregir defectos de oscrituras no inscritas.

### **AVISO** Se vende una casa de madera

recién construida situada, del acreditado establecimiento «La Bomba» 100 varas al O y 150 al N.O. Para informes con el Chofer,

CORNELIO CHAVEZ .- (Junio 23)

San José, 6 de agosto de 1914.

Pongo en nonocimiento de mis compatriotas que el el Presidente de la Confederación, en cablegrama fechado el 5 dei corriente mes, me participa haberse decretado la movilización general del ejército.

Todo los soldados y ciudadanos suizos, aptos para el servicio militar, deben ponerse cuanto antes a disposición de este Consulado, para recibir las instruciones del caso.

Henry Frick

Consul de la Confederación Helvética

# Alfredo Brade

ARTISTA JARDINERO

solicita un socio capitalista para ensanchar su negocio.

# Neftalí Atmetlla

Banquero y Comisionista San José, Costa Rica

Vende y compra giros sobre las siguientes plazas: NEW YORK, desde un dollar .- PARIS, desde cinco francos.-ESPANA, desde cinco pesetas. me Cambio de monedas y billetes extranjeros, a los

NEGOCIOS DE BANCA EN GENERAL Representación de los señores

THE J. L. MEDINA CO, NEW YORK. Importadores y exportadores (Agto, 6)

> OLIO SASSO

de oliva puro de venta en

La Competencia de Nicolás Feoli

Depósito constante de macarrones napolitanos y queso parmesano

Plé de Cuesta de Moras

# Leña de café

Necesita Ud. leña para cocina, de primera calidad, de café, seca, carretada grande de cuatro andanas?

Pidasela a Aníbal Alvarado, San Pedro del Mojón, Teléfono Nº 1, Jul. 19, alt.

### El Doctor Emilio Echeverría

avisa a su clientela que ha trasladado su despacho a la oficina contiguo a la Casa de Salud, frente al Parque Central, donde atenderá de 11 a 4 p. m.

Especialidad en enfermedades del cutis.

Da vigor a los viejos, fuerza a los jóvenes y belleza a las mujeres

2222222222222222222222222222222222

Hace un placer de la digestión si se toma en las comidas

CERVEZATRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Alemania y Costa Rica

En los países en que la Prensa es un apostolado sus orientaciones pueden ser tomadas como ecos del sentir popular; y de las opiniones en ella emitidas responde la Nación; pero aquí que la tendencia traficadora ha desnaturalizado su misión, no puede hacerse responsable al país de los conceptos emitidos en los periódicos porque esos conceptos son en realidad una mercadería de las respectivas empresas y nunca una manifestación nacional.

Decimos esto a proposito del cariz que va tomando la cuestión de la guerra europea. Al dar las noticias que a ella se refieren, más parece que fueramos agentes financieros de Inglaterra y no periodistas de un país que tiene una fuerte deuda de gratitud con la nación alemana; tal parece el interés que se nota en lastimar a sus súbditos que aquí residen, no ya solo con las noticias mentirosas y apasionadas que nos llegan de fuente sospechosa sino también con la forma de propanganda que parece inclinada a sembrar en el pueblo ignorante malos deseos para Alemania, cuya colonia no ha hecho otra cosa que probarnos, en el campo de los hechos, su cariño leal y su interés por el progreso y ventura de Costa Rica, a la vez que a crearle simpatías a la pérfida conducta inglesa que amontona aliados contra Alemania con el fin poco hidalgo de garantizarse un triunfo que no podrá halagar jamás la vanidad nacional de los que líricamente se prestan a servir de instrumentos de la codicia británica.

Inglaterra, enemiga natural de Francia, atiza la hoguera del resentimiento francés para sacar las castañas por mano agena, y empuja con su falacia tradicional a otras naciones a que defiendan su comercio de la competencia germánica. Si fuera franca y hubiera tenido el valor de declarar ella sola la guerra a Alemania, a estas horas estaríamos presenciando desembarcos de los bravos descendientes de Federico el Grande en las costas de la orgullosa y taimada Albión, a dar la lección que merecen estos fenicios de la época con-

Esta guerra es obra del maquiavelismo inglés, que viendo derrotado su comercio por la pujante industria alemana, que se abre paso por el mundo entero, con la calidad y baratura de sus productos, ha echado mano a este procedimiento inícuo para deshacerse del temible competidor. Y el pueblo costarricense que siempre ha demostrado tener buenos sentimientos, no puede gozar con la desgracia de los alemanes, sus verdaderos y leales aliados que en todos los momentos difíciles de nuestra vida han corrido con lealtad, con cariño y con abnegación a prestarnos su valiosa ayuda, poniendo al servicio de nuestro país sus vidas y fortunas.

A la historia de nuestra patria están ligados por lazos de cariñoso y venerado recuerdo los nombres de los Nanne, los Witten, los Von Bullow, y los Barth. A los triunfos de nuestra agricultura y de nuestra industria están unidos como factores de alta importancia los nombres de los Luthmer, los Beer, los Mattes, los

los Traube, los Lehner y los Stahel.

temporánea.

En el campo de la ciencia están los Raits, los Michaud los Bansen y otros, también vinculados con nosotros.

A nuestro comercio dan valor y prestigio los nombres de los Knöhr, los Lahman, los Steinworth, los Atsmann, los Wiss, los Koberg, los Altschull y a tantos otros.

¿Qué costarricense puede ufanarse de haber dado pruebas de interesarse por el bien nacional en todos sentidos como un Juan Kumpel? Y no está agregada a las glorias patrias como joya de alto valer la obra meritisima del sabio Dr. don Bernardo Augusto Thiel?

En 1856 fué la colonia alemana la primera en ofrecer al General Mora su contingente de sangre y de dinero; en 1885 y en 1898 su conducta fué idéntica y en el terremoto de Cartago nos mostró todo el tesoro de su generosidad y el valor real de su cariño. Los alemanes nos han traído para el mejoramiento de nuestra raza el concurso de su rica sangre, en lo moral puede citarse como tipo de correción, la conducta honesta y laboriosa de su colonia, que ha sido un factor importante de nuestra mejora social y en los momentos de prueba para nuestro país los miembros de ella han dejado de ser alemanes para sacrificarse por Costa Rica. Ahora deidme compatriotas que no habéis perdido el sentimiento, cuál tiene que ser nuestra conducta para merecer el calificativo de consecuentes?

GERARDO MATAMOROS

# Teatro Moderno

Martes 11 de agosto DEBUT! DEBUT de la tiple cómica

Carmen Rodriguez

La Trapera y el Fresco de Goya

Próximo debut del afamado barítono CLAUDIO GARCIA





# Reumatismo Anemia Sangre impura

Hacen miserable la vida Librese usted de ellos

# ES-VE-MEX-0

No contiene Mercurio ni Arsénico sus componentes son puramente vegetales

--- De venta por: Botica del Comercio-

COMPANIA MEDICINAL MEXICANA S. A. CHIHUAHUA MEXICO

# No hay mal que por bien no venga

tendremos de donde traer ni un saco de trigo, y mucho menos uno siquiera de harina de lo mismo. Y yo me alegro mucho de que así aez, porque de ese modo nos veremos obligados a consumir pro- puesto que los campos les brinductos nuestros, que son mejores que los similares que del extranjero nos vienen, pero que rechaza nuestro carácter remilgado, precisamente por eso, por ser nuestros, y parecernos vulgar, antiestético al paladar melindroso que nos ha hecho la moda, eso de comer cosa alguna que no traiga marca extranjera, en un idioma que no entendemos.

Ojalá no sea solo por unos meses, sino por muchos años, que nos sea imposible pedir al exterior harina y trigo. De ese modo nos obligará el hambre, que en este caso vendría a ser un eficaz propertador de nuestra riqueza, a comernos, preparados en forma de pan exquisito y suculento, los millones de racimos de bananos que se pierden cada mes en las plantaciones de la costa Atlantica, y que llevan a la tierra, ante nuestra mirada indiferente y estulta, bastante jugo alimenticio para elaborar musculatura hercúlea en el organismo de muchos miles de hombres.

Hablar de hambre posible en Costa Rica me parece cosa verdaderamente ridícula. Imaginen por un momento los lectores que cada una de las Naciones europeas que se hallan actualmente en guerra, tuvieran dentro de su territorio bananales como los que nosotros tenemos, en la extensión relativa de su población con la I verdadera lástima, y que no tie-

temer escasez alguna los ejércitos de Inglaterra, Francia, Rusia, Alemania o Austria y si no se ahorrarian el pillaje de los almacenes en territorio propio o ajene, daban con un almacén inmenso, de provisiones abundantes y suculentas, y siempre renovadas y

Y qué alimento de carácter tan prodigioso es el banano! Cuéntanme que en cierta ocasión dió Mr. Minor C. Keith un bauquete en New York a amigos suyos, cuyo menú, desde los aperitivos hasta el vino, compúsose de viandas preparadas con aquel fruto, sin intromisión de ninguna otra eustancia extraña, fuera de la sal y el agua, y los invitados salieron admirados de que con una sola cosa pudieran prepararse tosas y ricas.

Y refiere don Otto André, en un informe reciente, que don Federico Tinoco, en una reunión de amigos, dió a éstos café de banano, que tomaron con mucho gusto porque lo hallaron atrayente y agradable.

¿Y qué decir de las condiciones nutritivas del banano, y de su adaptación digestiva a todos los estómagos, aun a aquellos que han sido debilitados o estragados por las magnificas porquerías que les mercados extranjeros nos envian en latas, y que nosotros aceptamos como el sumum del primor y del buen gusto?

Me alegro de la guerra europea, porque si bien van a morir alli muchos projimos a quienes tengo

Parece que dentro de poco no | nuestra, y díganme si podrían : nen más culpa que la no haber linchado hace tiempo a los grandes que ahora los arrojan unos contra otros en lucha implacable y furiosa, quizá merced a esa guerra vamos a levantar nosotros una industria, que por lo pronto nos ponga a cubierto de la necesidad que se aproxima, y nos deje después una fuerte nueva de riqueza que replete de oro nuestras cajas.

> Ayer se me obtequió con un pedazo de pan hecho de harina de banano, y declaro que lo probé con recelo, y lo comi luego con avidez. Entiendo que el General don Buenaventura Carazo tiene patente del Gobierno de Costa Rica para fabricar aquella harina, por procedimientos especiales que son suyos, y creo muy del caso que el Gobierno se entendiera con el señor Carazo para hacer - I L-Sto IVIMEI de l'abrication con aquella preciosa sustancia, en cantidad que pueda satisfacer a la demanda total del consumo en toda la República. El pan de la harina de banano que yo he probado, me pareció tan rico como el pan de harina de trigo aunque au color no sea tan blanco. Quiere decir que no servirá para hacer hostias, aunque es probable que si los antiguos padres de la Iglesia hubieran conocido las virtudes excelentes del banano, sería éste y no el trigo, el que darfa el pan eucarfetico del alma, como nos va a dar en adelante el pan reconstituyente del cuerpo.

Que se haga la prueba y ya verán la conquista que alcanzamos en el campo del bienestar y de la abundancia.

RAFAL VHEGAS

Busque el Nº 116 de PANDEMONIUN correspondiente al 10 del corriente Interesantes vistas de los países en guerra

Antesyer dejó de existir en esta ciudad la estimable sefiora doña Isabel Rodríguez de Castro, madre de los caballeros don Horacio y don José Alberto Castro.

Las honras funebres tuvieron lugar en la Iglesia del Carmen, a las 3 y 30 p. m., de donde siguió el cortejo funebre hasta el Cementerio General, acompañado por gran número de personas de nuestra más distinguida sociedad.

Al consignar esta triste noticia, cumplimos con el penoso deber de enviar nuestro sentido pésame a la familia Castro Rodríguez, sumida ahora en la más honda tribulación.

# Nota de duelo Los que se van A

El General Aristides Romain, Comandante de Plaza de cata sor General de Bandas, ambos ciudadanos belgas, salen próximamente para su patria a cumplir con el deber de defender la tierra querida.

Lleven muy feliz viaje.

### En Alsacia

Al entrar los franceses en Alsacia encontraron a sus habitantes vestidos con ropa limpia y aplanchada en el taller de don Carlos Jiménez.

## Los días que se están sucedien-

do son días axtraordinarios para ciudad, y don Juan Loote, Profe- la Prensa local, con motivo de los sucesos de Europa. Tenemos que darle lugar pre-

ferente al cable que nos llegs. En consecuencia suplicamos a nuestros anunciantes disimular cualquier cambio de lugar que aufran los avisos o la supresión en un caso urgente, bien entendidos de que sabremos recompensarles con gacetillas l'amativas, fuera de la inserción correspon-

En una palabra: nuestros favorecedores no sufrirán absolutamente nada en sus intereses.

vaba, entre otras, tres sorpresas a la fiamante diplomacia prusiana, tan poco perspicaz. Si no la las llanuras se estancaría la su mayor, sin duda la más trascendental, es la intervención de Inglaterra en el conflicto. Pero es preciso convenir en que en esto los alemanes perdieron apuntando a una buena carta: a la clasica, a la proverbial perfidia britanics. Ellos tenfan la seguridad de que Inglaterra a la hora del peligro dejaría a sus amigos los franceses en las astas del toro, y todavía no salen de su sorpresa al ver a la vieja Albión apartarse de au política tradicional.

Otra sorpresa no menos ingrata para Alemania, ha sido lo que ella califica de deslealtad de Italia. Bien es cierto que los italianos se niegan decididamente a pelear al lado de sus enemigos de siempre. El pueblo italiano todo | les puede turbar el espectáculo corazón, como todos los pueblos, no entiende, ni quiere entender, de tratados ni de compromisos internacionales; sólo ha aprendido a cdiar al austriaco y a querer al francés; y cuando ha visto a sus «aliados» encaminarse al desastre, ha cavilado y ha comenzado a soñar....a soñar con que las provincias que retiene el Austria pueden volver a ser italianas ....

Con ceta actitud de Italia, los alemanes y los austriacos, como es natural, están indignados; pero los estadistas italianos, llenos del alto espíritu de Maquiavelo, sonrien ironicamente y afirman con mucha formalidad, que ellos no han hecho más que imi- | Cuando de las vetustas y señotar a los tudescos, poniendo en práctica aquella célebre sentencia de Bismarck:

«Los tratados sólo son válidos mientras las conveniencias de las partes refuerzan el texto»....

Pero más que la «quijotada» de Inglaterra y que la defección de Italia, lo que ha llenado de asombro al Imperio Germánico, haciendo llegar al paroxismo la

La conflagración actual reser- | cólera del Kaiser, es la altivés Bélgica. Los belgas sabian Alemania los aplastaría, que gre patriota; pero no vacilar un instante: la contestación i rotunda:

«BELGICA HARA RESPI

TAR SU NEUTRALIDAD> Qué hermoso gesto de un pai de «hombrea»! Qué lección par los gobiernos pusilánimes! Des pués de doce siglos corre aúa por las venas de ese pueblo heróico la sangre de aquel Balduino, primer Conde de Flandes, a quien la leyenda llama «Brazo de Hie-

Sobre esta tierra de Flandes. llave de Europa, solar de altos pensadores y de egregios artistas, hanse decidido ya una vez los destinos del mundo. Pueblo de guerra, a los belgas no les turba, no de la sangre, ni el férvido aparato de la conquista, que han visto desfilar al través de los aiglos; y por eso le vemos crecerse, agigantarse ante el coloso germánico y defender el territorio hasta la muerte, chasta la completa destrucción del país, > según la amenaza del generalisimo ale-

La admiración y la simpatía de todos los pueblos deben estar con esta Nación, tan laboriosa y tan sensata, a donde las grandes potencias van a aprender nuevos métodos da adelanto social; con este país, tan digno ante la fuerza, tan bravo en el combate y tan heroico en el sacrificio.

riales ciudades belgas, Brujas, Gante, Lieja, y de sus tesoros arquitéctonicos del arte flamenco no quede ni piedra sobre piedra, -las generaciones del porvenir sabrán que en este siglo XX, en esta centuria de escepticismos y de cobardías, hubo un pueblo que supo morir por defender su independencia.

C. C. S.

# que van a su patria

CABLE DEL SENOR CONSUL

Sau José de Coata Rica,

10 de Agosto de 1914.

Sr. Director de EL Nortciero

Pte. Muy señor mio.

Tengo el guato de poner en conocimiento de Ud. que he recibido un cablegrama del aefior Preaidente de la Confederación Suiza, en que me comunica que el Consejo Federal ha dispuesto que sea un puerto de Italia, el lugar por donde puedan regresar a la Patria los reservistas sulzos que vayan a ofrecer sus servicios en

eata emergencia.

Así mismo me es satisfactorio comunicarle que he recibido un telegrama de Honduras, diciéndome que la Colonia Suiza en esa Nación ha iniciado ya la recolección de fondos para la humanitaria labor de «La Cruz Roja», ejemplo que será imitado por la Colonia Sniza residente en este pafe, para lo cual se están dando las ordenes necesarias.

Soy de Ud. con toda consideración, muy atento y S. S. El Consul de Suiza

HENRI FRICK

### Los reservistas suizos i De actualidad

tanto como los cables |que anuncian los combates y dan detalles de la desastrosa guerra que está azotando a Europa es el mapa militar que el empresario en Litografía y Tipografía don Joaquín Rius y Matas acaba de editar en sus talleres. Este mapa levantado especialmente contiene las últimas fronteras, las penínsulas balcánicas y el canal de Kiel y por consiguiente es el más apropósito para conocer y estu-

El señor Ríus ha tenido una idea feliz y le auguramos una merecida recompensa a su actividad.

diar el curso de la guerra.

San Salvador, 9 .- Reservictas franceses y alemanes residentes aquí marcharon para su patria. El Gobierno dictará medidas para prevención de contingencias económicas y contrarestar el alza del valor de los cocales y comestibles.

Diario del Salvador.

Suscribase a EL NOTICIERO

Gran Mapa Militar de la guerra europea Litografiado y en colores

se consigue en la

IMPRENTA Y LITOGRAFIA DEL COMERCIO

- EDICION ESPECIAL 2 COLONES -Medida 24 x 30 pulgadas

# CASTRO AVILES HNOS.

San José - Costa Rica

Ofrecemos: TRAPICHES para fuerza animal, Nº 1, 2 y 3 - PAILAS de 60, 80 y 100 galones - CACAO en grano - Precios BAJOS

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Oficina: 50 varas al Sur de la Botica Fráncesa

## EUROPA LA GUERRA EN

Detalles de la gran batalla de Lieja.-Dúdase de la caída de esta ciudad que está casi destruida.-125,000 alemanes la atacaron congran fiereza.-18,000 bajas en el ejército belga.-200,000 franceses van de retuerzo.-Bombardeo de Helsingfers.-El Egipto en estado de guerra.-Portugal se declara aliada de Inglaterra.-El cólera se ha presentado en el ejército austriaco.-Hundimiento de 4 acorazados ingleses.-Italia siempre neutral.-El Japón opera en los mares.-Cuarenta mil austriacos en Basilea.-Moscou en peligro.-Cayó prisionero el Príncipe Jorge.-Se libran sangrientos combates al Sur del Mosa.·La movilización búlgara.-El Kaiser se pone al frente de su ejército.--Los Estados Unidos provocan un conflicto con el Japón.

Copenhague, 7. - El Principe Aage fué arrestado en Alemania como espía equivocadamente, le identificaron y pudo continuar au viaje para inglaterra, via Parie. Loudres, 7.-El Almirantazgo aceptó el ofrecimiento del Duque de Sutherland de su castillo de Durobin en Sutherland, para que airva de base central estratégica

a la flota del Mar del Norte. El Duque ofreció también su yate «Catania». Lady Bett, caposa del Almirante Sir David Betty, equipo su yate «Shelia» en hospital y fué aceptado por el gobierno. Gambon, Embajador francés en Alemania y su familia, llegaron aquí, tratan de marchar a Francia via Inglaterra.

Atenas, 7 .- Según noticias fidedignas los austriacos no han hecho hasta la vez nada en Servia y para impedir la invasión de Boania y Hersegovina, necesita de cuerpos de ejército quedándole solamente II para enfrentarae a Rusia, lo cual debilita la fuerza de los aliados. Servia tiene completamente movilizados 300 mil espléndidos soldados experimentados que se concentran en el valle Moravia liatos para cooperar con Rusia.

Se anuncia que en la Cámara de los Comunes se trata de proveer fondos para las viudas y huérfanos de los soldados y marinos que mueran.

Parie, 7 .- Uno de los rasgos de la partida de París del 128º regimiento de infantersa sué que llevaban un carro decrépito con inscripciones en sus costados que decian; «Viva la Francia: tren de excursión para Berlín, vamos al país del sourcraul; no nos olvidaremos de traeros a la vuelta relo-

jes de Estrasburgo». Copenhague, 7. - Una goleta noruega que acaba de llegar dice que vid 50 barcos ingleses en el mar del Norte que llevaban el rumbo Sur; se dice de Christiania que un torpedero ruso hundió al crucero «Ausburgo», a altura de Liban y que se oyeron los disperos en Kajberg. Dinamasca está rodeada de torpederos alemanes; susurrase que continua el bombardeo de Helsingfers. El Gabinete ha decidido poner minas en el estrecho del pequeño y

gran delta. Londres, 7 .- Cuarenta mil franceses llegaron a Namur, camino de Lieja. En la batalla naval del mar del Norte, hubo 70 ingleses y 101 alemanes muertos; los franceses entraron marchando a Bélgica para auxilar a los belgas.

Se cree que el Kaiser necesita rá de un millón de hombres para invadir a Francia vía Bélgica. Se comenta la proclama del Kaiser en que habla de la hostilidad contra Alemania, en el Este y Ocate de Europa y en Ultramar; refiiérese a la actitud de la Prensa americana que es favorable a

la Triple Entente. Berlin 7.-La Gazzete en edición especial publica la proclama del Kaiser que dice: «Deade la fundación del Imperio mis anteceaores y yo nos hemos esforzado en mantener la paz en el mundo, tratando de desarrollarnos paciscamente, pero nuestros enemigos envidiaron nuestro buen éxito y hubo hostilidad latente contra nosotros en el Este y Oeste

de Europa y en Ultramar. Ahora quieren humillarnos, que permanezcamos inactivos contemplándoles prepararse para atacarnos; no nos permiten que seamos fieles a nuestro aliado luchando por ocupar nuestro puesto en medio del haz de enemigos. Contemporizar con ellos sería una traición. Resistiremos pues, hasta el último aliento, aún cuando el mundo entero sea enemigo de Alemania, que jamás ha sido subyugada estando unidos. Adelante, pues, Dios estará con nosotros como con nuestros

antecesores>. Llejs, 7 .- Oficiales alemanes disfrazados de oficiales de ingleGobernador, pero fueron muertos , antes de lograr sus planes.

Tokio, 8 .- La flota japonesa salió hoy en la mañana a detener en el mar del Japón a barcos alemanes que están capturando a barcos mercantes ingleses.

Londres, 9. -El Embajador italiano aquí ha desmentido la noticia del Sun de New York de que el Embajador había anunciado que Italia había declarado la guerra a Alemania. Indignado dice que es una falsedad que no tiene ningún fundamento. Fuerzas de la Costa de Oro, en el Ocate de Africa tomaron a Port Leme, colonia alemana, rindiéndose sin ninguna resistencia un arca de 120 kilometros. Esta tarde los despachos vienen llenos de epigramas de las capitales, von Bulow dice que los alemanes | pelearan para mantener el lugar que les corresponde en el mundo, aunque el mundo esté lleno de diablos. El Rey Alberto dirigió una proclama al ejército en que dice: «La bandera belga flota adu sobre Lieja, sois la vanguardia de grandes ejércitos. Estais empeñados en una gran lucha, esparamos a los franceses para marchar a la victoria». Muchos italianos residentes en Ingleterra se han ofrecido a incorporarse en la legión extranjera contra los alemanes y austriacos. Luigi Recci firma el ofrecimiento. Las fuerzas inglesas que desembarcaron en Oatende se dirigen a Cantes, se les opuso gran resistencia.

Londres, 8 .- Espéranse 5 cuerpos de ejército, 200 mil franceses que vienen a marcha forzada por Bélgica, a reforza a Lieja. Oficialmente se dice que no se ha decidido nada acerca del armisticio. Se dice que 800 mil alemanes rodean a Lieja. Los ingleses desembarcaron ya en Boloña y otro contingente en Ostende. Los que desembarcaron en Boloña se están acuartelando bajo la dirección de oficiales franceses y se dirigirán a Billa. El Parlamento Portugués se reunió especialmente para declarar que Potrugal se unirá incondicionalmente a Inglaterra, según los términos del antiguo tratado. Esta declaración se recibió con el mayor entusiasmo, vivando a Francia e Inglaterra, y se ordenó la movilización de tres divisiones militares y preparar todos los barcos de guerra. Los belgas cortaron el ferrecarril entre Erton y Virton, deteniendo así el trasporte alemán. Los austriacos fusilaron a un sin número de soldados czechz en los regimientos bohemios, antes de salir para el teatro de la

Bruselas, 8.-El Ministro de la Guerra anuncia el encuentro de franceses y alemanes en Bélgica

y Luxemburgo. Londres, 8 .- Alemania y Austria están imposibilitados de recibir víveres porque están completamente aislados, dominando el Mediterraneo las escuadras francesas e inglesas. Italia como neutral no puede suministrárselos a Austria.

Paris, 8.—Despachos oficiales de Moinay declaran que una caballería francesa capturó a una patrulla alemana y que los soldados que la componían no habían comido hacía dos días.

Roma, 8 .- Los cruceros «Baden» y «Breslau», se refugiaron en el Adriatico huyendo de la escuadia inglesa de Malta. Austrta se negó a auxiliarlos, alegando que no existen las hostilidades entre Austria e inglacerra. Roma, 8 .- Austria y Alemania han ofrecido a Italia compensaciones territoriales en cambio de au cooperación. Se dice que el Rey Víctor contestó a su que país, la amistad ni los ofrecimientos le

persuadian. Nueva York, 8 .- Segun despacho privado, torpederos alemanes hundieron en el Itatario de Humber cuatro acorazados ingleses, ses penetraron a la oficina del El consul belga anuncia que 50

### Los franceses tomaron Alsacia

Los alsacianos delirantes de alegría arrancanlos postes de la frontera

París, 9.-Los franceses entraron a Alsacia, tomando Eltkirch; libraron un gran combate y los alemanes se retiraron en la dirección del Mulhouse. Los habitantes delirantes de alegría arrancaron los postes de la frontera.

París, 9.-El Consejo de Ministros anuncia oficialmente la toma de Mulhosa Alsacia; la alegría en París es grandísima.

París, 9 .- El Ministro de la Guerra anuncia oficialmente que las bajas de los franceses en Alsacia fueron muy serias.

mil franceses entraron ya en !

Paris, 8.-El «Petit Parisien» dice, que un torpedero ruso hundid al «Augaburg». Chauffeur dice que el millonario Huntinton y su caposa fueron asesinados como espías y maltratados en Nu- na Alejandra 25 mil. Se continúa remberg.

Viena, 8 .- Un cuerpo de ejército austriaco marchó a reforzar a los alemanes en la frontera fran-

Londres, 8.-Toda Inglaterra se ha conmovido con la defensa de los belgas en Lieja. El Almirantazgo anunció la ocupación de Togolán alemán, sin resistencia. El Capitán Fox que comandaba el hundido «Amphión», fué nombrado Comandante del «Faulkeners. El rasgo sobresaliente hoy en Londres es la ausencia de compradores en los mercados. Un contratante de Hermitefiel dice, que Argentina es responsable por el alga de los precios, pagandose hoy 5 peniques en lugar de 3 por la carne. Todos los italianos residentes en Inglaterra se unieron a la legión extranjera y dicen que al salvar a loglaterra quieren dar una prueba de constante amistad a la nación que dio hospitalidad a Garibaldi, a Mazzini y a centenarea de otros compatriotas desterrados y emigrados. Que es una prueba de gratitud hacia Inglaterra que ayudó a la libertad e independencia de Italia. Se ha apresado a muchísimos reservistas en todo Inglaterra. Las autoridades sostienen que no hay manifestaciones de animadverción contra ellos. El Ministro de la Guerra creé que más de 30 mil alemanes que residian en Ingiaterra, se mantuvieron por muchos años en un servicio de espionaje bien or-

ganizado. Londres, 8.-Lo que demuestra el estado de ánimo de la nación en la actual guerra es la indiferencia conque se ha visto el hundimiento del «Amphion» que en otra época se habría considerado como un desastre. El público tiene confianza en que la marina cumplira su cometido; esta noche un gran gentio en los ros y que preludia hechos que se alrededores del Palacio Buckingham, hará grandes manifestaciones y ovaciones al recibo de las noticias de Bélgica. La resistencia de Lieja es una necesidad. Alemania quiere hacer una campaña rápida por tener su comercio paralizado por mar. No puede soportar una guerra prolongada. Por consiguiente además de la necesidad de aplastar a Francia antes que que Rusia tenga tiempo de tomar las ofensiva; Alemania no para mientras en el sacrificio de grandes massa sobre una fortaleza moderna sin las operaciones de sitio.

El fracaso puede ser desastroso para la campaña, ha atacado a Francia y a Bélgica sin ninguna provocación. Francia por otra parte pelea por su existencia e Inglaterra entra en lucha por sus deberes nacionales. De aquí que tenga mucha significación el informe de los belgas que el espiritu del soldado alemán carece de entusiasmo. «El Times» dice que el Consejo de Ministros del Cairo declaró el estado de guerra ta as propiedad de la Biblioteca Nacional

La invitación del Príncipe de : queños de Alemania respecto de Gales reunir fondos para aliviar la miseria ha sido popularísima; anoche mismo se recogieron 2 millones de dolares. El Duque de Wesminster auscribio 75 mil- Un gran fabricante 104 mil y la Reiarrestando a los alemanes; esta tarde se descubrió a un hombre que intentaba dinamitar el puente del ferrocarril a Raading. Hoy salieron los barcos pescadores de minas de la flota a buscar minas en el mar cerca de la costa.

Nish, 8 .- Los austriacos evacuaron a Visifrad y los servios la volvieron a ocupar.

Otawa, 8 .- El Gobierno enviará un millón de sacos de harina a Inglaterra. El Gobierno inglés cablegrafió, agradecidísimo aceptando el regalo que le servirá para socorrer a los necesitados y mantener el precio bajo.

Amberes, 8.-El Gobierno capturó 34 vapores y 2 veleros alemanes que se encontraban en el

Bruselas, 8.-Le Peuple dice que se hizo prisionero al Príncipe Jorge que comandaba un regimiento de caballería. El Ministro de la Guerra publicó la noticia de que 125 mil alemanes tomaron parte en el asalto de Lieja y no pudieron tomar la fortaleza. Cayeron centenares de prioneros y se destruyó a tres cuerpos de ejército alemanes que pelean sin entusiasmo y como aletargados.

Honolulu, 8 -La prensa local japonesa publica la noticia de la pretendida nota americana al Japon exigiéndole que no debe parcicipar en la guerra de Oriente que el Ministro Culhrye le entregó esta mañana.

Berlin, 8 .- Policias en bicicletas recorrieron un terdentinden proclamando la gran noticia de la toma de Lieja. Bethamnhollweg visitó el palacio para felicitar al Emperador. Los diarios declaran que las falsedades publicadas en el extranjero no podrán ocultar el gran triunfo. El «Lokal Anzeiger» confirma la victoria y dice que debe esperarse con calma ahora los acontecimientos futuadmirarán mientras el mundo exista. Otro diario dice: cuando los soldados sepan la victoria, se alegrarád no adlo por ser una victoria de sus camaradas, sino también porque asegura la imposibilidad de detener la marcha de nuestro ejército por al Norte de Francia. En Amsterdam se acaba da recibir un despacho de Berlin que dice textualmente: La noticia de la caida de Lieja se esparció rápidamente produciendo gran entusiasmo. El Kaiser envió a un ayudante a anunciarla a un gran gentio reunido cerca del palacio.

Buenos Aires, 8 .- Un despacho de Río Janeiro dice, que el vapor «Itayuva» informa haber encontrado cerca de las costas del Brasil un mastil y una litetara con la inscripción del «Glasgow». El Ministro del Interior did instrucciones al Jefe de la Policía para que tome medidas para impedir demostraciones de ningún gé-

Londres, 9.-En los círculos militares se dice que es prematu-Iquel Obregón Lizano, del Sistema Nacional d

Lieja, que ésto indudablemente ha sorprendido al Estado Mayor, porque coloca a los alemanes en desventaja al iniciarse una gran campaña, y no se debe creer a los informes de que Alemania sacrifica algunos cuerpos de ejército con el propósito de atraer a los franceses a una emboscada. Los peritos militares franceses opinan que los alemanes no pueden realizar au plan de acelerar la campaña contra Francia atravezando Bélgica e introduciendo alli grandes ejércitos, sin haber tomado a Lieja; y agregan, los alemanes no abandonan a Lieja y prosiguen sobre Namur para desarrollar sus operaciones por campos más favorables, porque no se atreven a cruzar el Mosa sin haber tomado las fortificaciones de Namur, que se encuentran más cerca de Francia que de Alemania y a donde los franceses pueden mandar grandes cantidades de tropa más pronto que los alemanes, lo cual no podrán hacer sin haber tomado Lieja; y una vez tomada Lieja, resta saber si la habrán tomado a tiempo, pues cada dia de demora acerca más la movilización del ejército ruso, que tarda 6 semanas en favorecer a Francia; así es que la política alemana es y debe ser rápida en los grandes ataques, porque es una gran desventaja en la guerra estar solamente a la defensiva.

El Kaiser sabe esto y por eso su plan es de tomar a Lieja a toda

Washington, 9. - El Embajador ruso confirmó la noticia de la evacuación de Varacvia, no se concede importancia a esto en los círculos militares deduciendo de ello y de otras noticias privadas, que en la campaña del Norocate el objetivo de Alemania es Morcou y que los rusos se retiran a su segunda línea de fortalezas, quemando los pueblos ante el

impetu formidable y destructor. Londres, 8. - Despachos de Bruselas anuncian que el sábado a media noche se interrumpió la comunicación con Lieja, siendo

solo posible hasta Landen. Buenos Aires, 8 -El vice-Presidente Plazea llego a ser Presidente por la ley; no se teme ninguna complicación política porque la mayoría del Congreso inclusive los radicales, apoyan la política del Gobierno. El Senado ha aprobado todas las leyes financieras introducidas por el Gobierno con motivo de la crisis actual. Los vapores de la Mala Real suspendieron sus viajes a Cherbourgo y a Madeira. Un vapor francés que salió con reservistas entró a Coronel, temiendo encontrarae con el «Bremen».

Río Janeiro, 8 .- Se susurra que el «Glasgow» capturó cinco vapores alemanes; Irineo Machado introdujo una moción al Congreso censurando la guerra, y expresó en su discurso la esperanza de que triunfe Francia. Se introdujo otro bill autorizando al Gobierno para adoptar medidas a fin de repatriar a los brasileros que se encuentran en Europa.

Lieja, 9.-El General Goudner informa al Minietro de la Guerra que las bajas de los belgas ae-Riningeras del vinisteno de Cultura y Juneniuo, Wossa Rica.

los alemanes a 30 mil, que la ciudad está casi destruida, que los alemanes bombardearon los fuertes con morteros y grandes cañones que acertaron durante la noche. Bruselas, 9 .- Se hace a cada momento más difícil obtener no-

ticias de la guerra a consecuencia de haberse proclamado por todas partes de Bélgica la ley marcial. Una comunicación oficial procedente del Ministerio de la Guerra hoy a medio dia dice que todo va bien por todas partes de Bélgica y que el plan de campaña de los belgas y franceses se está desarrollando lo mejor que I se puede desear.

Roma, 9.-Italia continua siendo el centro de las negociaciones diplomáticas. La nación en masa está deseosa de reunirse a la Triple Entente y pelear inmediatamente al lado de Francia e Inglaterra, pero Alemania ha mandado antes agentes secretos y es evi- | internas de Austria la obligaron dente que está empleando todas las catrategias para inducir a Italia abandonar su neutralidad y volver a la triplice. El Jornale declara que no podrá inducir al Rey y al Gobierno a sacrificar al ejército italiano para accorrer a la eterna enemiga de Italia. Austria y Alemania se sienten profundamente chasqueadas por la Francia e Inglaterra. actitud de Italia que con su proceder ha comprobado una vez más las palabras de Bismark. «De que la validez de los tratados cesa cuando los intereses de las partes no vienen a reforzar el texto>,

Londres, 9.-Todas las colonias han hecho ofrecimiento al Gobierno, el cual no ha aceptado, de enviar tropas y sus barcos de

Bruselas, 9 .- El haber visto un destacamento de caballería cerca de Binant, se considera como una prueba de la caída de Lieja, o de que los alemanes dieron la vuelta al rededor de la fortaleza.

Londres, 9 .- Dúdase de la caída de Lieja, a pesar de la aparente confirmación; hay la fuerte creencia de que resiste aún. Los franceses han cooperado ya con los belgas en las últimas 48 horas. Despachos de Berna para el Times anuncia que 40 000 austriacos se han concentrado cerca de

Basilea. Nueva York, 9. - Esta mañana salió el «Olympic» en medio de espesa niebla, según se cree con rumbo a Halifax, para convertirse en destructor de barcos mer-

Roum, 9. - Se apresaron los vapores alemanes «Neptuno» y «Adriado». encarcelándose a los oficiales y los tripulantes.

cantes.

Roma, 9,- Se dice que hay casos de cólera entre las tropas austro servias.

Paris, 9. - Anduciase oficialmente que los franceses ocuparon Calmar, Alsacia, y que los franceses están ya operando en Alemania, al Sur del Mosa, habiéndone librado ya grandes batallas.

Atenas, 9 .- Fuerzas considerables de turcos se han concentrado en territorio búlgaro y se mueven en dirección de la frontera tracio-búlgara, de acuerdo con Bulgaria. Londres, 6.-Alemania concen-

tra un gran ejército cerca de Basilea para atacar otro granejercito francés que avanza por Aleacia y que se encuenta ya a 70 millas de la frontera. El Kaiser salió de Berlín para ponerse al frente del ejército. Se ha suspendido la campafia contra Lleja hasta que se decida la gran batalla por el lado de Alsacia. Los grandes refuerzos que mando Austria llegaron en 48 trenes procedentes de Trola, Leopoldsoescimbaden. Organizanse en Insbruk cuerpos de ejércitor, cada uno de 40,000 hombres. Francia pidió explicaciones al Embajador austriaco por la movilización de Austria en la frontera. Los fran-

Paris, 9.-Se ha suspendido el ataque a Lieja por dos días. Los franceses e ingleses se unieron a los belgas y se aprovechan de esa tregua poniendo a 38.000 paisanos a trabajar día y noche para atrincherar los espacios entre los fuertes. Se habla de la concentración de los alemanes más allá de Lieja.

San Petersburgo, 9 .- El Minis-

tro de Relaciones Exteriores pronunció un discurso en la Duma, culpando a Austria por la guerra y diciendo que Rusia tiene su conciencia tranquila, que después de los grandes esfuervos que hizo por conservar la paz; sus enemigos no podrán hacerla responsable por la conflagración. Hubo gran sensación cuando dijo que Austria había provocado la guerra entre los eslavos, pero gracias a Dios la industria y el trabajo habían hecho la unificación eslava; afirmo que las dificultades a recurrir a la guerra exterior: dijo que era imposible que Europa se inclinase ante la voluntad de Alemania, que habiendo podido detener a Austria con solo una palabra prefirió una política equivocada (grandes interrupciones y evacuacioces; alabó el heroismo belga e hiso mención de

La Duma en pie hizo grandes ovaciones dirigiéndose a los Ministros de esas naciones que se encontraban en la galería de los diplamáticos. El Ministro de Hacienda explicó que Rusia había entrado a la guerra con 375 millones y propuso que se aumentaran los impuestos.

### Muere el Presidente de la Argentina

Buenos Aires, 8. - El Presidente Saenz Peña está in extremis. Su muerte se espera de un momento a otro.

Buenos Aires. 8.-A las 2 de la mañana falleció el Presidente Sáenz Peña.

Enviamos nuestro sentido pésame a la gran Nación argentina, por medio de su digno consul don Juan Margerait.

## En el Congreso

El proyecto de ley que autoriza al Ejecutivo para dictar todas las medidas económicas y de policía necesarias con motivo de la crisis económica pasó en el Congreso con solo diez votos en contra.

La dictadura económica llama un colega a cate proyecto.

Y nosotros decimos: las intenciones serán buenas pero en la práctica ya veremos lo resulta. Mucho es si no empieza el Gobierno por crear nuevos «puestos públicos y en nombrar hombres de números» que se enfrenten a la situzción . . .

Una oportunidad para nuevos chuesos»,

### DEBUT

Hoy debuta en el Teatro Moderno la afamada tiple cómica Carmen Rodriguez, con La Trapera.

Se vende un motor de petróleo que desarrolla caballo y medio de fuerza sin gastar mucho combustible.

Informarse en esta oficina o con el señor don Jesús Prado en au casa de habitación, calle del ceses se marchan contra Stras- Pacifico, contiguo al aserradero que pertenecía al Sr. Chinchilla.

De Orotina

De las 3 a las 6 p. m., fué la confirm a;a las siete p, m. hubo rosario solemne, y a las 8 retreta ejecutada por la Banda de Alajuela, después de la cual, la filarmonía de este lugar, que está bastante adelantada, toco varias y bonitas piezas en el alto de la casa municipal. Multitud de parsonas de ambos sexos y clases sociales invadían los corredores de nuestro edificio; jamas, ni en tiempo de fiestas cívicas, se ha concurrida, ni el entusiasmo de ena noche: | hubo cuatro bailen públicos con marimba, con lo que la gente del pueblo se divertió mucho. Otro día, el martes, ape sar de ser el día de Santo Domingo, la aglomeración de gente no fué tan grande como el día anterior, lo que prueba, que mucha gente que estuvo el lunes aquí de los pueblos circunvecinos, vinieron unicamente por traer sus nifios a confirmar.

No obstante, el entueiasmo no decayo, hubo misa oficiada por el sefior Obispo y acompañada por una buena orquesta de San José.

A las 12 m., la Banda con el seffor Gobernador y Comandante de Plaza de Alajuela, las antoridades y principales vecinos de este pueblo a la cabeza, dió una vuelta a la plaze y pasaron a la Jefatura, donde el señor Jefe Po lítico y en nombre de la Munici palidad ofreció un refresco a los visitantes.

te del pueblo y la banda fueron a despedirlo, marchó muy satisfecho y tuvo palabras de encomio para este pueblo por su cultura y laboricsidad; a las 8 p. m. hubo retreta y a las 9 p. m. baile de sociedad en el amplio salón del Hotel Internacional; hicieron acto de presencia las señoras doña Apolonia de Vargas, doña Dorila de Valverde, doña María de Lemos, y doña Rosa de Murillo. y adornando el salón con su gracia y gentilesa las bellas señoritas Lorensina Lemos, Victoria Vega, Nelly Guzman, Teodorita Alvarez, Elisa Mc. Fagart, Amanda Sánchez y otras más que verdaderamente no recuerdo; honraron la fiesta con su presencia don Rafael Machado y don Heleodoro Arias, Gobernador y Comandante de Plaza de Alajuela respectivamente; el señor Cura, don José León Roca, don Ernesto Valverde, don Juan Suárez, don Rafael Barth, don Luis Cueto, don Alejandro Alvarado, don visto en Orotina una retreta tan | Paulino Segura, don Rogelio Rodriguez, don Ramon Duran, don Tobias Guzman, don José Maria Vargas, don Crisanto Vargas, don Juan Orozco y otros más. A las 2 a. m. termino la fiesta de la que muchos conservarán buenos y gratos recuerdos. El miércoles por el tren de pasajeros salió la banda y las autoridades de nuestra cabecera de provincia que nos visitaron.

VENTUN

# United Fruit Company

Con motivo de la suspensión del servicio trasatlántico, los vapores de esta Compañía. hasta nuevo aviso, no aceptarán carga para puertos europeos. La carga para puertos de América será aceptada solamente a riesgo del dueño.

W. E. MULLINS Administrador General

# del Congreso

El Congreso ha estado discutiendo el problema económico del país en sesión secreta. Se habla no uno sino de varios proyectos de ley que los señores diputados están discutiendo con tal detenimiento.... que es muy posible concluya primero la guerra en Europa que la discusión en la Camara.

Con gran ceremonial han tenido lugar casa sesiones.

La discusión secreta ha pasado

a la categoría de sistema.

Y qué calor debe hacer en el angrado recinto!

### Triunfó la revolución en Venezuela

El cable, ocupado en estos útimos días de trasmitirnos detalles de la guerra europea, y noticias de México, se ha olvidado de comunicarnos que Venezuela fué envuelta en una formidable revolución.

El Mocho Hernandez (José Ma nuel) invadió el territorio.

La «Discusión de la Habana». fecha 4 del corriente, dice:

«Según noticia» recibidas hoy en la Habana, el General José Manuel Hernandez, conocido por el Mocho Hernandez entro a Caracas, capital de Venezuela y se ha proclamado Presidente».

Los revolucionarios ocuparon el pueblo de Romana. La Secretaria de Katado en la capital, ha establecido la censura en el servicio aerográfico. La ravolución contra el gobierno de Bordas se ha extendido al Distrito de Bani.

A las 4 p. m. y en tren especial partió el sefior Obispo; gran par-

### sesiones secretas i Mauricio Funtana y Ca

Se hacen cargo de toda clase y construcciones de cualquier material. Especialidad en artículos frescos y en estuco. Dirección pulpería «La Viffa», calle de la Penitenciaria.-(Junio 23)

## Pedro Iglesias Flores

Abogado y Notario

Ha trasladado su oficina a Las Arcadas», frente al Teatro Nacional.

# A los favorecedores Véalo y

Entre nuestros favorecedores, todos personas honorables y hasta ricos, existe una larga lista con los cuales se le hace imposi ble al cobrador hacer efectivos los recibos; cuando están en la casa contestan que pagan en la oficina, y si en la oficina se les cobra, contestan que sólo pagan еп ја сава.

Total: que se obliga al cobrador que tan sólo gana el circo por ciento, a llegar catorce y quince veces a donde un suscritor, para receger un colon.

Agradeceríamos mucho se tomen en cuenta estas razones, fuera de las que puede alegar la empresa, y en lo aucesivo hacer efectivo el recibo que presenten nuestros empleados.

R HENRIQUEZ Agente General de Apuncios y Suscri colones

### Se vende

un grafofono Victor, legitimo, con 120 piezas, nuevo y muy sonoro. - Dirigirae por correo al apartado 987.-Agosto 6.

### Lavandería de Ropa de Santiago Betini

A veinticinco varas de la Calle del Cementerio, en la Calle 88 Sur, se ha establecido una lavandería de ropa blanca de toda clase, para caballeros, señoras y para familias. Precios por mes o como lo descen: sin goma 75 cts. y con goma # 1,50, aplanchada. Agosto, 6.

### Clases de Inglés

Doy clases de Inglés a domicilio o en mi habitación, método Berlitz, precios módicos, buenas refe-

J. M. ZELAYA. Hotel Internacional. (Julio17.-1 m.)

### «La Germania»

TALLER MECANICO - DB -

IBO ROJAS

Especialidad en armería, cerraería y reparación de bicicletas, mecánica menuda como arreglo de fonógrafos, patines, etc. 100 varas al Sur del Parque Central, anexo al taller mecánico de don Eloy Rojas.

Julio 18.-2m.

# OJO!

El uso de los colores alegres en las coronas y adornos destinados a honrar la memoria de los muertos. ha degenerado en abuso. Las coronas hechas en el INVERNADERO se distinguen por su arte, seriedad, tamaño y baratura.

ALCIDES CHAPATTE

Galle dal Garmen. San José Bejes del Hotel Internacional

Burtido en relojes, joyas y todos los articulos en el ramo de joyería

y plateria, completamente reno-vedos, todo escogido por Mr. Cha-patte en an reciente waje.

Pasar por la relojería para con-vencerse. Artículos buenos, precios baratos, cordialidad y buen trato.

### Dr. B. Marichal Cirujano Dentista

Ha trasladado su Gabinete dental por los lados del Mercade, dos casas más abajo del Almacén de Mr. Asch, 50 varas al Oeste de La Proveedora en la Avenida Central.

### Jacinto León

ABOGADO Y NOTARIO

De la Pacultas de Nicaragua, El Salvador, Costs Rica y Honduras

Trabaja en el bufete del Lic. don Vidal Quirds, frente al Sagrario.

La Empresa de funerales de

A. LANDERGREN

50 varis al Norte del Telégrafo tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

## Carro fúnebre especial

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica. Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo

más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria. Rogamos tomar nota, que nues-tros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mor-tuorias y demás servicios de nues-

Nota Importante: Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde VEINTICINCO COLONES, se le dará el servicio de un magnifico coche funebre de segunda absolutamente gratis.

### Anita Berry

da clases de inglés a domicilio y en au casa de habitación; precios módicos. Dirección: 49 Av. Rate, casa contigua a la Iglesia Protestante, pp Nº9 87.

MANDE TENTO SU PAÑOLON, CHAL O TRAJE

在出版自然在所述不可以在各种的不可以不可可可以可以可以可以

# **化现在规模的数据从实现的**社会的数据的现在分词

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

## El más barato

J. VICENTE PERALTA



## AZUCAR DE FAMILIA. DE JUAN VINAS Azúcar de 1ª . . . . . . . . . . . . . . . . . .

» 2ª . . . . . . . . . . . . . . . . . 5% descuento sobre ordenes de 10 a 90 qq. 5% y 5% > 100 qq. arriba. por pago anticipado. 2%

San José.

LINDO BROTHERS

# Gran Premio en la Exposicion de Higiene Dresden 1911.

"KALODERMA" Insuperable para la higiene del cutis y la belleza de las facciones.



CREMA - JABÓN - POLVOS labón para afeitar (sticks) en estuche

De venta en todas las casas importantes

F. Wolff & Sohn, Karlsruhe.

Regeneración o catástrofe

### Maison dorée

Si Ud. se dirije a San José y desea comodidades, alójese en la

CASA DE HUESPEDES Situada en la 4º Avenida O., 50 varas de la Botica Francesa

Allí encontrá Ud. buena alimentación, cuartos muy bien arreglados Y SOBRE TODO MAGNIFICO TRATO Y SEGURIDAD EN SUS INTERESAS Casa contra temblores Precios convencionales.

SB RECIBEN PENSIONISTAS Se vende por estar mal de salud; su propletario, N. PACHON PRESENTANTE NEEDS AND ASSESSMENT AND ASSESSMENT ASSESSM

# OCTAVIO LOAIZA

Avisa al público que para m : yor comodidad en los trabajos que se le encomi nden pued n comunicar las órdenes a los teléfonos números

97, 233 y 399

a toda hora del día y de la noche. Esta "Jardinería Central" cuenta con 3 jardines y competentes empleados .- (Agosto 6 alt.)

Unico remedio que cura el Reumatismo - v las Impurezas de la Sangre

FAMOSO POR SU EFICACIA De venta

# Francisco Ugalde Pérez

ABOGADO Y NOTARIO

Tiene su Oficina en Las Arcadas frente al Teatro Nacional (Junio 19.-Alt.-1 w.) .

# Hotel Central

de Jacinto Mora Aguilar HEREDIA

-Situado frente al Teatro en construcción -

Este nuevo establecimiento cuyo dueño cuenta con más de cuarecta años de p áctica y con empleados igualmente idóneos, ofrece a sus favorecedores toda clase de comodidades. Cuartos para familias; cuartos para hombres solos. Bañoz. Caballeriza, etc.

No hay más que visitarlo para convencerso .- u/no. 26)

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Ric

Hamburg American Line

Todos los servicios de esta LINEA han sido suspendidos hasta SEGUNDO AVISO.

San José Costa Rica, agosto de 1914.

Jhon M. Keith Agente.

### El Banco de Costa Rica abonará por depósitos los intereses siguientes:

A plazo fijo de un mes 3 por ciento anual

> > 3 meses 5 por ciento >

> > 6 meses 6 por ciento > > 1 año 7 por ciento

8 por ciento > > 360 días vista EL DIRECTOR

## North German Lloyd S. S. Co.

### LINEA DE VAPORES

Entre Nueva York e Inglaterra, Francia, Alemania y puertas del Mediterránea Les combinación ideal para los pasajeros que salen de Limón con rumbe a Nueva York pudiendo tomar en aquel puerto uno de los elegantes y cómodos vapores de esta línea, para hacer su

reserva de passjes, dirigirae a C. W. WAHLE Esquina S. E. del Parque Central, San José, GUILLERMO NIEHAUS, Limón

viaje a Europa.-Para itinerarice y precios así como para la

# Elders y Fiffes, Limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica, y Bristol, Inglatesra Sujeto a cambios sin previo aviso

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol, se hará con los excelentes y lujosos vapores BAYANO, CHAGRES, CHAN-GUINOLA, PATIA, PATUCA y MOTAGUA haciendo la travesia en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, via Colón Panamá.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteres se les concederá una rebaja de diez por ciento. Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad

respectiva del lugar donde resida. Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Co. en San José o Limón, o a los sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores en San José.

W. E. Mullins, Administrador General.

# Estrenar! Estrenar!

Quiere usted estrenar sin gran costo un vestido, un pañolén o un chal? Pues hagalo tefir en mi TINTORERIA SITO EN CUESTA DE MORAS

que es la más afamada en todo el país, por el gusto con que se hacen los trabajos, sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto a que se confunda un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el teñido. MIS PRECIOS NO ADMITEN COMPETENCIA

Carlos Peralta hijo

# Doctor Germain

LA PELUQUERIA ESPANOLA fimosa por cus cistamas and, ticos y por la habilidad de sus operarios, pone en conocimiento de todos,

que ya tiene de venta la maravillosa \*\*\*\*\*\* AGUA BERNET \*\*\*\*\*\*\* ain rival para tenir el bigote, produce un color fijo, es de fácil aplicación Venta del famoso Depitatorio Josk, destruye el bello y deja el cutie suave

\*\*\*\*\*\*\*\*\* RHUM QUINA \*\*\*\*\*\*\*\* loción que hace desaparecer la caspa y evita la caída del cabello

# Banco Comercial de Costa Rica

Los tipos de interés que este Banco reconocerá desde esta fecha, son los signientes:

En cuenta corriente sobre saldos no menores de 6 500.00 ..... 6 % anual Sobre Depósitos a la vista..... 6 % >

Sobre Depósitos a 6 meses o más .... 8 % Se aceptan Depósitos a plaso en Colones, Oro americano, Libras Esterlinas, Francos y Marcos San José, 10 de abril de 1914.

Sobre Depósitos a tres meses ..... 61/2 %

### Doctor Antonio A. Facio

MEDICO CIRUJANO Especialista en enfermedades de niños

Despacha en la Botica Española, de Astorga Hermanos, Calle 98 Sur, 300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad,

REAL PROPERTY AND PERSONS ASSESSMENT OF PERSONS ASSESSMENT ASSESSMENT ASSESSMENT ASSESSMENT ASSESSMENT ASSESSMENT ASSESSMENT ASSESSM

IMPRENTA Y LIBRERIA ALSINA - SAN JOSE, COSTA RICA

-- De 7 a 11 a. m., y de 5.30 a 8 p. m.